

Zeitschrift: Mitteilungen des Statistischen Bureaus des Kantons Bern
Herausgeber: Statistisches Bureau des Kantons Bern
Band: - (1933)
Heft: 14

Artikel: Die Bindungen im bernischen Gastwirtschaftsgewerbe : eine Feststellung über die Abhängigkeit der Gaststätteinhaber von ihren Lieferanten

Autor: Pauli, W.

Vorwort: Vorwort

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-850415>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort

Das Abhängigkeitsverhältnis der Inhaber von Gastwirtschaften von ihren Lieferanten hat schon wiederholt Anlass zu Auseinandersetzungen gegeben. Um einen Einblick in diese Verhältnisse zu erhalten, hat die Direktion des Innern uns mit der Feststellung des Zustandes beauftragt. Naturgemäss konnten wir uns bei der Ermittlung der vorhandenen Bindungen nur an all jene Erscheinungen halten, die öffentlich bekannt oder in Registern der Staatsverwaltung festgehalten sind. Besonders die Eintragungen über Kauf und Verkauf von Liegenschaften und deren Belehnungen liefern die wesentlichsten erfassbaren Merkmale, und wir mussten uns vorwiegend dieser bedienen, um ein Bild über den Grad der Abhängigkeit der Inhaber des Gastwirtschaftsgewerbes von ihren Lieferanten zu gewinnen. Wenn auch dabei die Feststellung aller Bindungen nicht möglich ist, so wurde immerhin durch die vorliegende Untersuchung der Einblick in die tatsächlichen Zustände wesentlich verbessert.

Für die Durchführung der Erhebung waren wir auf die Mitwirkung der Grundbuchämter angewiesen. Den Amtsschreibereien ist zur Erfassung der in Frage stehenden Elemente für jede Gaststätte ein Fragebogen (siehe Anhang) zugestellt worden, der von diesen Stellen mit grosser Sachkenntnis, Umsicht und Mühe ausgefüllt worden ist.

Die tabellarische Aufarbeitung der Erhebungsbogen erfolgte unter Mitwirkung der Teilnehmer am Statistischen Praktikum der Universität, und die Auswertung der Materialien besorgte unter Leitung des Unterzeichneten Herr Dr. rer. pol. H. Walther. Allen Mitwirkenden sei hiemit bestens gedankt.

Bern, Frühjahr 1933.

Statistisches Bureau des Kantons Bern,

Der Vorsteher:

Prof. Dr. W. Pauli.